



**Universidad del Mar
Campus Huatulco**

ESCENARIO GEOPOLÍTICO EN ORIENTE MEDIO A PRINCIPIOS DEL SIGLO XXI: EL CASO DE IRÁN

TESIS

Para obtener el título de
Licenciado en Relaciones Internacionales

Presenta:
José Rodrigo García Zavaleta

Directora de Tesis:
Mtra. Edith Barrera Pineda

Santa María Huatulco, Oaxaca. Abril de 2010.

INTRODUCCIÓN

El inicio del siglo XXI trae aparejado un cambio en las relaciones de poder imperantes en la coyuntura internacional. Los aspectos que caracterizan esta situación son: la crisis económica mundial (2007-2010), el debilitamiento de países como Estados Unidos, que permite el surgimiento de actores como China, India, Brasil y Rusia como principales protagonistas de la economía internacional y el endurecimiento de conflictos regionales como en Afganistán e Iraq, el conflicto Palestina-Israel o el caso de Rusia con Chechenia y Georgia.

En este contexto, las regiones geográficas participan de manera importante en los asuntos políticos de los Estados. Es decir, el concepto de geopolítica se coloca en las esferas de los tomadores de decisión para asegurar la consecución de los objetivos nacionales reflejados en el interés de cada país. Entonces, cada Estado-nación estará preocupado para mantener su supervivencia por los medios necesarios, en un escenario marcado preponderantemente por la lucha por los recursos naturales.

De esta forma, Oriente Medio, región que concentra la mayor cantidad de hidrocarburos en reservas probadas (cerca del 60 por ciento en petróleo y gas natural), podría ser considerada como la zona geoestratégica más importante en el mundo. Irán, un país situado en el oeste de Asia, busca consolidar su posición y aprovechar sus recursos energéticos para llenar el vacío de poder imperante en la región. Por lo tanto, el país transitó de ser un Estado pivote a un jugador estratégico en la región de Oriente Medio.¹ En otras palabras, dejó de ser un actor pasivo y expectante de la actualidad internacional para establecerse como jugador geopolítico activo en la dinámica de la zona.

Siguiendo esta línea, el programa nuclear que Irán ha estado desarrollando ha causado inquietud en ciertos países de la comunidad internacional debido a que podría estar encaminado a objetivos militares. Por lo tanto, Estados Unidos y sus aliados en Europa e Israel han condenado rotundamente las acciones realizadas por Irán debido a la amenaza y la inestabilidad que perciben sobre la posibilidad de la consecución del armamento nuclear.

El programa nuclear de Irán es el motivo que Estados Unidos algunos de sus aliados en Europa e Israel necesitan para terminar con el principal Estado no aliado importante que les queda en Oriente Medio. Esto no significa que Irán sea el único país contra la injerencia estadounidense en los asuntos internos de la región pero sí

1 Se analizó a Irán como Estado pivote ya que su importancia se derivaba de su posición geográfica y no tanto de su poder como Estado. Sin embargo, en las relaciones de poder imperantes enmarcadas por la lucha por los recursos naturales Irán ha emergido como un jugador geoestratégico en la zona de Oriente Medio.

el que representa una considerable hostilidad a sus intereses junto con *Hezbollah* en Líbano, o incluso con *Hamas* en Palestina.

Sumado a lo anterior, los recientes acontecimientos como: el descubrimiento de una planta nuclear secreta en la ciudad sagrada de *Qom* (septiembre de 2009), más el “acercamiento” de Estados Unidos con Rusia para disuadir a Irán sobre este tema y la intención de los negociadores de la Unión Europea para darle una salida diplomática a la crisis, soportan la importancia de este tema en la arena internacional.

Estas acciones han puesto el dossier nuclear iraní en un *impasse*, que sumado a la coyuntura energética dan como resultado un escenario sensible a cualquier cambio en el *status quo* de la región. Así, resulta de especial interés conocer las principales causas y repercusiones sociales, económicas y políticas del posible conflicto internacional. Sin embargo, se necesita considerar la importancia de la posición geoestratégica de Irán y el poder político que le otorgan sus recursos energéticos, además de la concentración de *shiitas* y la élite clerical que detenta el poder en el país.

Por otro lado, la importancia de la investigación se sustenta en la aportación académica para el estudio de las Relaciones Internacionales en la región de Oriente Medio. Se subraya que el análisis del mismo se hace complicado debido a que es un fenómeno que se está desarrollando por lo cual, los resultados son de importancia para la mejor comprensión de la realidad internacional actual. Del mismo modo, es un referente y punto de partida para futuras investigaciones que involucren temas afines, así como un apoyo teórico metodológico debido a la naturaleza del tema y porque constituye un aporte al acervo académico institucional.

Para efectos teóricos, el realismo será la base para el entendimiento de este fenómeno de estudio, la dimensión geopolítica de esta teoría se establecerá debido a los intereses económicos existentes en la región y a que se mantiene la lucha por los recursos para lograr la supervivencia de los Estados, así como la búsqueda constante para ampliar su influencia y en consecuencia el espacio vital.

La hipótesis a demostrar en el trabajo de investigación es que **Irán pretende consolidar su liderazgo en Oriente Medio e influir de manera decisiva en la política internacional a través de la utilización de sus hidrocarburos y el poder nuclear**. Por lo tanto, el objetivo general de la investigación es analizar la geopolítica, la visión geoestratégica y los recursos naturales del país. De la misma manera, el objetivo general se especifica en cinco objetivos particulares: analizar la política interna de Irán y sus repercusiones en la política exterior; identificar y evaluar los niveles de reservas de hidrocarburos en el país y su influencia el mercado internacional; analizar

los recursos energéticos de Irán como factores determinantes de su capacidad de negociación; proyectar la importancia geoestratégica de Irán en Oriente Medio e identificar los intereses geoestratégicos de Estados Unidos, la Unión Europea, Rusia y China como principales actores en la crisis generada por el proyecto nuclear iraní.

En relación a la metodología a utilizar, la investigación será de orden deductivo y con un enfoque analítico-descriptivo, debido a la selección de manera sistemática y cuidadosa de datos que derivan de la hipótesis establecida. Además se dará un análisis prospectivo de los posibles escenarios que pudieran presentarse en el escenario internacional para el fenómeno de estudio.

De esta forma, en el desarrollo del trabajo se presentará la recolección de datos históricos y recientes. También, se manejará la deducción lógica a partir de premisas supuestas respecto al fenómeno social investigado, así como de datos estadísticos que demuestren el panorama general y particular de los elementos básicos de la investigación. En este sentido, la deducción a base de pruebas empíricas, es decir, al comportamiento que han tenido los Estados en el escenario internacional, puede proporcionar referencias para la evaluación de modelos teóricos establecidos y que servirán como marco de referencia en el desarrollo de este fenómeno social.

El trabajo de investigación se estructura en tres capítulos. En el primer capítulo, se analiza y detalla el marco teórico conceptual que servirá de base para el fenómeno de estudio, incluyendo un análisis sobre el impacto que han tenido ciertas teorías para el establecimiento de las políticas externas de los Estados. Así mismo, se establece la correlación existente entre los diversos pensadores políticos que a lo largo de la historia han dejado plasmados los fundamentos del pensamiento realista.

El segundo capítulo abarca temas relativos a los recursos energéticos en el siglo XXI, las reservas y producción de los recursos energéticos de Irán (como el petróleo, gas natural y en menor medida el uranio), de igual forma la infraestructura de la industria de la República Islámica en lo correspondiente a los gasoductos y oleoductos. Se abordan temas concernientes a la geopolítica y geoestrategia del petróleo y gas iraní en los mercados internacionales de energéticos. Así como, la política interna y externa de Irán y su relación con los organismos internacionales vinculados a sus recursos y al *dossier* nuclear.

El tercer capítulo comprende temas relativos a la intención de Estados Unidos de ser el “principal garante de la seguridad internacional.” Se analiza la política exterior norteamericana en relación a Oriente Medio, los intereses del binomio Estados Unidos – Unión Europea y las consecuencias geopolíticas del programa nuclear

iraní. Posteriormente, se puntualiza sobre el acercamiento sino-ruso hacia Irán y se señalan las implicaciones que tiene este trinomio geopolítico a nivel regional. Al final del capítulo se ofrece un análisis prospectivo para el caso de estudio mediante tres escenarios con los elementos desarrollados a lo largo de la investigación.

En las conclusiones se recopilan las observaciones derivadas de la investigación que merecen especial análisis, por lo que se establecen de manera contundente los lineamientos seguidos durante el estudio de la problemática social analizada y se responde a las interrogantes planteadas al inicio del trabajo.

En suma, el tablero geopolítico y geoenergético del mundo ha tenido un centro de atracción en Oriente Medio. Las decisiones de los Estados productores cada vez tendrán más peso en la política económica internacional. Como país poseedor de hidrocarburos, Irán ha sabido colocar las piezas geopolíticas a su favor aprovechando las decisiones políticas poco efectivas de otros actores clave como Estados Unidos.

Por lo tanto, el desarrollo del trabajo permitirá una mejor comprensión de las acciones en materia de política exterior por parte de Irán, así como de tener un panorama general sobre las aspiraciones político-económicas mundiales que se ha fijado y que resultan del proyecto de nación establecido por la élite gobernante en el país.